

ESPLICACION

6^o/₄

DEL

MAPA DE LA HISTORIA UNIVERSAL,

ARREGLADO

Á LA CARTA GEOGRÁFICA DE FEDERICO STRÁSS,

PROFESOR DE HISTORIA EN BERLIN.

PUBLICADO

POR DON JOSÉ HERRERA DÁVILA,

QUE LO DEDICA

AL COLEGIO Y CUERPO DE ARTILLERIA NACIONAL.



MADRID EN LA IMPRENTA NACIONAL
AÑO DE 1821.

AL EXC.^{MO} S.^R DIRECTOR

DEL CUERPO NACIONAL DE ARTILLERIA.

EXCMO. SEÑOR:

Una obra, en que se presentan los principales miembros y las junturas y organizacion de todo el cuerpo de la Historia, debe ser tan útil para recordarla á los instruidos, como para enseñar sus elementos á los principiantes. Tal es el Mapa de la Historia universal que pienso dar á luz, y quisiera dedicar al sabio cuerpo de artillería y á su colegio de Segovia. Los beneméritos artilleros de España tendrán en él un compendio clasificado y ordenado de lo que ya saben; los alumnos de esta profesion hallarán en él los fundamentos de lo que deben aprender. Y gozando yo el honor de pertenecer á ese cuerpo ilustre y de haber recibido mi educacion militar en aquel colegio, ¿á quiénes otros pudiera con mas provecho; ni debiera con mas obligacion consagrar el débil fruto de mis tareas? Dignese V. E. como Director del cuerpo y de sus estudios, aceptar esta prueba de mis deseos y de mi gratitud. Madrid 3 de Abril de 1821.

EXCMO. SEÑOR.

José Herrera Dávila.

DIRECCION GENERAL DEL CUERPO NACIONAL
DE ARTILLERÍA.

Agradecido al favor que V. S. dispensa al cuerpo de que es parte, y al colegio de Segovia en el que ha recibido su primera educacion militar, dedicándoles el Mapa de la Historia universal que V. S. presenta al público, le tributo, en nombre de uno y otro, las mas sinceras gracias, admitiendo gustoso esta señal del interes que ambos le inspiran, y asegurándole de su gratitud, y de que el fruto de los desvelos y aplicacion de V. S. serán mirados por mí y demas compañeros con toda la consideracion y aprecio que se merece. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 6 de Abril de 1821.=El Director general, Martin Garcia y Loygorri.=Sr. D. José Herrera Dávila.

EL EDITOR DEL MAPA

Á SUS LECTORES.

Que es necesario compendiar los mas importantes hechos de la Historia del mundo, para aproximarlos entre sí, y presentarlos juntos y á un tiempo, de modo que se perciban sus relaciones é influencia recíproca, es una máxima de antiguo conocida, y alguna vez sabiamente desempeñada. Mas reducir á un Mapa el origen y vicisitudes de los pueblos, la formacion y caida de los estados, sus acontecimientos mas célebres, la serie cronológica de sus príncipes: presentar esto de manera que se descubra de una mirada toda la planta y distribucion del edificio inmenso de la historia: presentarlo en una imagen que hiera los ojos y puede reproducirse en la fantasía, es un pensamiento nuevo y feliz para comprender y conservar de memoria la serie de los tiempos y de los sucesos humanos.

No es facil decidir quién fuese el inventor de este método, cuyos primeros ensayos acaso no han visto la luz pública. Verdad es que el Conde de Las-Casas publicó en Inglaterra el año de 1795 un mapa de la historia universal, figurada por rios; pero ya desde 1790 se conocia otro en frances bajo la forma de un árbol genealógico, que creeria yo haber servido de ejemplar al de Las-Casas, si no hubiese visto un otro en castellano,

que se conserva en la Secretaría del Despacho de la Guerra formado en 1774; el cual sin duda es el original del frances, y probablemente el modelo seguido por todos. Acaso podré justificar un dia mis conjeturas sobre haber sido un español el autor de ese sistema de presentar la historia, si logro contestaciones auténticas de las indagaciones hechas sobre este punto en Inglaterra y Alemania.

No es el Mapa uno de aquellos entretenimientos agradables, que solamente pueden servir de instruccion á los niños. Es cierto que con solo su estudio no puede saberse la Historia universal; pero ¿habrá muchos, aun de los mas instruidos en ella, que sin grande esfuerzo puedan recordar de seguida la generacion y enlace de todas las naciones, con la rapidez y distincion con que se representa en el Mapa? Quanto mayor suma de conocimientos históricos se posean; quanto mas cargada de noticias se halle la memoria, tanto mas necesario es ordenarlas, clasificarlas, reducir las á un plano general, donde se muestre la cadena que los une y contiene. Ved aquí el uso y conveniencia de la presente descripcion. En menos de un dia puede cualquiera con su estudio trazarse distintamente y figurarse en la imaginacion el cuadro universal de los hombres. El principiante formará una idea anticipada de todo el cuerpo de la Historia: el aprovechado en ella dará un órden y colocacion mas clara y sensible á sus conocimientos. Este es el Mapamundi de la Historia, á quien todos los

demás ilustran, pero de quien todos necesitan.

Sin embargo de que así el Mapa como la Esplificación se han traducido del francés, debo advertir que no me he limitado á hacer lo que un mero traductor; porque no solo me he tomado las libertades que parecían convenientes para dar más exactitud á la esposición de algunos hechos, sino que he corregido varios errores, que sin duda se deslizaron á manos no tan diestras como las de Strass, de quien se tomó la serie cronológica de los sucesos. Para no embarazarnos con ejemplos, si no tan graves, mucho más prolijos de citar, basten en prueba los dos siguientes. En la historia de los Hebreos se dice que el reino de Judá se componía de esta tribu y de la de Israel; la cual era cabeza de las diez separadas. En la historia de los Egipcios se refiere á aquella region la salida de Cadmo para establecerse en la Beocia; habiéndonos pintado anteriormente á Cadmo saliendo, como es la verdad, de Fenicia. Tal vez la supresion de un yerro dejaba, como sucede en este último, lugares que ha sido necesario llenar. — Si los deseos de ser útil, que mi esmero acredita, no se malogran enteramente, yo me daré por contento de mi trabajo.

EXPLICACION

DEL MAPA DE LA HISTORIA UNIVERSAL.

El Mapa de la historia universal, sirve para presentar á la vista claramente la serie de todos los tiempos, el origen de los principales pueblos de la tierra, las grandes revoluciones que han sufrido, y las épocas en que sucedieron.

Con este fin se han trazado en ambos lados del mapa escalas de tiempo divididas por siglos; de cuyas divisiones salen líneas paralelas, que atravesándolo en toda su estension, determinan la fecha de los acontecimientos mencionados en cada siglo.

Las nubes que cubren la parte superior del mapa, son un símbolo de los tiempos desconocidos á los historiadores. De ellas como de un manantial nacen en varias épocas, y en forma de rios, las naciones cuya historia se recopila. Teniendo esto presente, se conoce á primera vista, que los *Chinos* son la nacion mas antigua de todas en la opinion de los historiadores, pues este rio nace mas arriba que los otros.

Si se desea conocer la época en que tiene origen esta nacion, segun la historia, no hay mas que seguir con la vista la línea que, á su salida de las nubes, corresponde á la escala de los tiempos; y se encontrará que principia á los 1500 años de la creacion del mundo.

De esta manera se ve que los Egipcios y los

Asirios son, despues de los Chinos, los pueblos conocidos de mas antiguo; puesto que la línea, á cuya altura se halla su nacimiento, corresponde al año de 1800 de la creacion; lo que significa que aquellas naciones nos son desconocidas antes de esta época.

Los riachuelos y arroyos que desembocan en estos rios, ó bien se separan de su curso, denotan las conquistas que aumentaron el territorio de los pueblos, ó las pérdidas que lo disminuyeron.

Continuando su corriente, se dividen los rios, se reunen, y vuelven á dividirse de nuevo. Asi en la historia de los hombres se ven los grandes imperios levantarse de la reunion de diversos paises, desplomarse despues, y formarse de sus ruinas diferentes estados.

Pongamos para mayor claridad por ejemplo el rio de los Italianos representado en este mapa.

Teniendo en la memoria que la division de los siglos se muestra por las líneas horizontales, que atraviesan el mapa; veremos que la Italia empieza á ser conocida de los historiadores por los años 2100 del mundo; porque en esta época sale el rio de entre las nubes: veremos ademas que Jano primer Rey de Italia, reinó en el siglo xxvii, que en el xxix vino á habitarle Eneas fugitivo de Troya: finalmente que Roma se fundó en el siglo xxxiii, y su república en el xxxv. De esta manera conoceremos los demas acontecimientos espresados en el curso de dicho rio.

Las distintas escalas puestas á los lados del mapa ofrecen otros tantos modos de contar el tiempo. En la primera columna á derecha é izquierda se

anotan los años que precedieron á la venida de *Jesucristo*, y en la otra que la sigue los que han transcurrido desde la creacion. Mas abajo, en el lado izquierdo por los años 3230 del mundo empieza la Era de Roma, que se cuenta desde la fundacion de aquella famosa ciudad. A su lado estan las *Olimpiadas* de los Griegos; correspondiendo la primera al año de 3208 del mundo; pero bajando por el mapa hasta el de 3984 época del nacimiento de Cristo, todas las columnas que se hallan en ambos lados para los diferentes modos de contar, se sustituyen por una sola, que es la de la *Era Cristiana*.

Entre esos varios cómputos del tiempo, solo usaremos el de la edad del mundo, para señalar los tiempos precedentes á la venida de Cristo; y la Era Cristiana desde J. C. hasta nuestros dias. Los años de estas dos *Eras* se expresan en las escalas de nuestro mapa con caracteres mayores.

En la corriente de cada rio van escritos los nombres de los soberanos ó caudillos de aquel pueblo; y al lado de ellos está la fecha exacta del principio de su reinado. Por ejemplo: al nombre de *Inaco*, primer Rey de los Griegos, precede el número 27; y como su reinado se halla en el espacio que abraza el siglo XXI, se deja entender que comienza en el año de 2127.

Ademas del nombre de los Soberanos se han comprendido en estos rios los acontecimientos mas célebres en la historia de las respectivas naciones.

Un rio, que corre al lado derecho del mapa, no determina nacion alguna en particular; solo se ha destinado para contener los descubrimientos en

las artes y ciencias, y los progresos de la civilizacion.

Pasemos á recorrer sumariamente la historia de las naciones, siguiendo la direccion de los rios. Quizá será inoportuna esta esplicacion para las personas instruidas; pero hará mas util generalmente nuestro mapa, facilitando su inteligencia á los niños que han adquirido ya algunos conocimientos históricos.

ITALIANOS.

El primer rio de la izquierda teñido de amarillo, presenta la historia de los Italianos. Las varias ramificaciones del color respectivo de sus naciones, que á semejanza de arroyuelos entran en él, designan las colonias que del Asia menor ó de la Grecia fueron á establecerse en Italia. Uno de estos arroyos, correspondiente al año 2800, indica la emigracion de *Eneas*, que despues de la ruina de Troya su patria, buscó en Italia un asilo, y fundó en ella un reino.

Despues del siglo xxxii se divide el rio de Italia en tres brazos; en el del centro domina *Roma*, apenas fundada por *Rómulo*: los principales estados de Italia, significados por los otros dos, quedan independientes; pero debilitados con las repetidas conquistas que los Romanos hacen de su territorio, se someten á la dominacion de ellos, hácia el siglo xxxvii.

Auméntase entonces con suma rapidez la gloria y poderío de Roma. El rio que la representa, ensanchándose con los otros que en él desaguan, muestran bien que el imperio romano se engrandeció con numerosas conquistas.

Por la izquierda vienen sucesivamente á reunirse las diferentes provincias de las Galias, y mudan su color rosa en el amarillo de Roma, para significar que desde entonces forman parte del imperio romano. Por la derecha se le agregan también la Sicilia, el Imperio de los Cartagineses en Africa, el Epiro provincia de Asia, y todos los países que se reunieron antes bajo el dominio de Alejandro Magno. Acrecentado el río con estas conquistas, toma una anchura extraordinaria; mas pierde su importancia muy pronto, y separándose en muchos brazos, manifiesta la division del imperio romano, y su decadencia.

Esta se nota principalmente en el siglo iv de la era vulgar; en que Teodosio dividió sus estados, dando el *imperio de Oriente* á Arcadio, y el *de Occidente* á Honorio.

IMPERIO DE ORIENTE.

Se representa en el mapa por un río de color de rosa, cuya corriente empieza por los años 400 de J. C.

Hasta mediados del siglo vi no sufre disminucion alguna; pero ya en este tiempo principia á padecer pérdidas y á menguar. Del lado izquierdo, la *Italia superior* es conquistada en 568 por los Lombardos; la *Pannonia* por los Abaros; la *Mesia* por los Búlgaros; y á muy poco se les separa la parte de Italia llamada *Exarcado de Ravena*.

Del derecho la *Fenicia*, la *Palestina*, la *Siria*, el *Egipto*, la *Isla de Chipre*, y la de *Rodas* se en-

caminan sucesivamente á engrosar el rio, que manifiesta la dominacion de los Arabes. Lo mismo hacen el *Africa occidental*, la *Isla de Creta*, y la *Sicilia*.

Despues de esta última pérdida ocurrida á principios del siglo IX, la madre del rio no sufre notable disminucion, conservando su anchura hasta principios del siglo XIII, en que sobreviene una gran mudanza. Divídese el imperio de Oriente, ó el rio que le representa, en tres brazos principales; el de la derecha denota la parte que queda bajo el dominio de los Emperadores Griegos: el del centro indica el *Imperio de los Latinos* conquistado por los Cruzados, del que fue primer Soberano *Balduino*, Conde de Flandes. El brazo tercero, que es mas angosto, da á conocer el imperio de *Trebizonda*, otro de los desmembrados del de Oriente. Un otro brazo manifiesta la separacion del *Archipiélago* de Grecia y de Venecia.

Sin embargo en 1255 vuelven á unirse los dos brazos mayores; pero en seguida padece el rio un sin número de sangrías; cuyas pérdidas van todas á engrosar el *Imperio de los Turcos*, significado por un rio de color amarillo. Por último en 1451 toma *Mahomet II*, Emperador de los Turcos, á *Constantinopla* capital del Oriente, cuyo imperio se confunde entonces con el Otomano, en quien vienen igualmente á morir el principado de *Trebizonda* y otras muchas provincias.

Vengamos á la otra parte del antiguo imperio romano.

IMPERIO DE OCCIDENTE.

El rio del imperio de Occidente que ha conservado el color del romano, de que formaba parte, continúa su curso de derecha á izquierda del mapa; pero sufriendo tan frecuentes pérdidas, que muy pronto desaparece. Sepáranse de él una tras otra la *Bretaña ó Inglaterra*, la *España* y las *Galias*, hasta que le da fin *Odoacer* Rey de los Turcilingos y de los Hérulos, conquistando la Italia en 476.

Subamos otra vez á la parte superior del mapa, para recorrer la historia de uno de los pueblos mas antiguos.

GRIEGOS.

De mas alto viene el origen de los Griegos, que el de los habitantes de Italia. El rio en que se figura aquella nacion, lleva en su principio el nombre de *Inaco*, Rey el mas antiguo de la Grecia, y fundador del reino de *Argos*.

Pasado el siglo xxiv se divide y subdivide en muchos brazos este rio. *Cécrope* trae consigo una colonia egipcia, y establece el reino de *Atenas*: Cadmo viene de la Fenicia, y funda el de *Tebas*. Poco despues arriba *Dánao* con otra colonia del Egipto, y usurpa la corona de *Argos*. Estos reinos y los de *Elide*, de *Corinto* y de *Lacedemonia* se representan por otros tantos brazos. El reino de *Micenas*, desmembrado del de *Argos*, se reune á principios del siglo xxix con el de *Lacedemonia*, y luego se separa de él. Todos empero despues de un

prolongado curso van á perderse en el inmenso rio azul que representa las conquistas de Alejandro Magno.

ASIA MENOR.

Muy cerca de su origen se divide el rio del *Asia menor* en tres brazos, que significan á los *Troyanos*, los *Lidios* y los *Frigios*.

Despues de pocos siglos de duracion para el curso del brazo que muestra el imperio de Troya. Destruida esta ciudad por los Griegos, huye á Italia el célebre *Eneas* con las reliquias de los Troyanos. Pero muy luego ocupa su lugar otro brazo del rio.

Los *Eolios* procedentes de Argos, los *Jonios* y los *Dorios* venidos del reino de Atenas, forman este nuevo brazo; que unido con el de los Frigios á la Lidia compone con estotros el imperio de Creso, conquistado luego por los Persas en 3445.

ASIRIOS.

El origen de los Asirios sube aun mas arriba que el de los Griegos. El rio que los representa, sigue sosegadamente su curso por una larga serie de siglos, sin recibir mengua ni creciente, hasta que el año de 3245 entra el de los Siros en él.

Poco despues se le llega otro, que representa á los *Israelitas*. La union de este rio con el de Asiria designa el cautiverio de las diez Tribus sublevadas, que fueron conducidas á este imperio.

El de los *Medos* fundado por *Arbaces* ú *Or-*

baces en 3275 forma un nuevo brazo, separándose de la Asiria: el reino de *Babilonia* invadido por *Nabopolassar* forma otro brazo: y uniéndose bajo de un solo Soberano la Media y la Asiria, se juntan en uno. los rios que representan á los dos pueblos. *Ciro* reúne luego la Babilonia, la Asiria y la Media en un señorío que tomó el nombre de *Imperio de los Persas*.

Estas revoluciones se manifiestan claramente en el curso del rio, que representa á los Siros.

Empiezan á ser conocidos los Siros en el siglo XXI. Durante un largo espacio de tiempo se gobernó este pueblo por sus Reyes; pero subyugado por *David*, fue agregado su territorio al reino de Israel. Sepárase al cabo de medio siglo, únesele otra vez, y vuelve de nuevo á separarse, para ser luego con el mismo reino de Israel conquistado por los Reyes de Asiria.

Estas revoluciones se manifiestan claramente en el curso del rio, que representa á los Siros.

FENICIOS.

El que representa á los *Fenicios* desde su nacimiento hasta que se pierde en el imperio de Babilonia por quien fue conquistada la Fenicia, casi no sufre alteracion; nótanse únicamente dos arroyuelos dimanados de él, de los cuales uno muestra la emigracion de *Cadmo*, que fue á establecerse á Beocia (véase la Grecia), y el otro indica la de *Dido*, fundadora de Cartago.

JUDIOS.

El rio destinado á la historia de los Judíos lleva escrito en su origen el nombre de Abraham: sigue luego el nacimiento de *Isaac* y el de *Jacob*, y por último en el siglo xxiii la emigracion á Egipto de Jacob y de su familia. Para dar á entender este acontecimiento se pierde el rio Judaico en el de los Egipcios, del cual no se separa hasta pasados cerca de 250 años, cuando los Israelitas salen del Egipto capitaneados por *Moises*.

Camina el rio hasta el año 3009, en que partiéndose en dos brazos forma los reinos de *Judá* y de *Israel*. Nadie ignora que el pueblo de Judá, compuesto solo de esta tribu y la de Benjamin, obedecia á *Roboam*, y que Jeroboam, su hermano, mandaba á las otras diez Tribus rebeldes.

El reino de Israel, despues de haber subyugado por dos veces la Siria, es conquistado en 3263 por los Asirios, y los Israelitas reducidos á la servidumbre. Pasados cerca de 130 años sufre la misma suerte el reino de Judá bajo las armas de *Nabucodonosor*, Rey de Babilonia.

Asi fenece la corriente del rio Judaico, perdiéndose uno de sus brazos en el de Asiria, y otro en el del imperio de Babilonia.

Pero *Ciro*, fundador el imperio de los Persas, da la libertad á los Hebreos á los setenta años de su cautividad en Babilonia. Entonces recupera su caudal aquel rio, y corriendo por un crecido número de siglos, se pierde el año 70 de la era cristia-

na en el del imperio romano; significándose de este modo la conquista que los Romanos hicieron de la Judea.

EGIPCIOS.

Desde el siglo XVIII de la creación hasta mediado el XXXV, el río que figura á los Egipcios no sufre mudanza notable, sino la entrada y salida de los Judíos. Dos arroyos que se desprenden de él, indican la emigración de *Cécrope* fundador de Atenas, y la de *Dánao*, que fue á establecerse en la Argólida. En el año de 3459 es subyugado el Egipto por *Cambises* Rey de Persia, y su río se confunde con el de este pueblo.

CHINOS.

El río de los Chinos, remontándose mas que todos, demuestra la remota antigüedad de esta nación.

Se le ve correr una larga serie de siglos sin mutación alguna; porque el imperio en todo este tiempo ni menguó con pérdidas, ni se acrecentó por conquistas.

Mas el año 1214 de J. C. fue invadida la China por los Tártaros Mongoles, cuya ocupación total se verificó en 1259. Arrojados de ella á los ochenta y ocho años, el río que la representa recobra su color primitivo en 1341., alterado hasta allí por el de los Tártaros. Pasa segunda vez la China al dominio extranjero el año de 1644, en que se apoderan de ella los Tártaros Manchecos; pero como estos adoptaron las costumbres y usos de los vencidos, el río que los significa, toma el color del de

los Chinos, con que se mezcla. Volvamos á la izquierda del mapa.

CARTAGINESES.

Vimos ya desprendérse del rio de la Fenicia un arroyuelo, que manifiesta la emigracion de *Dido*. Bien sabido es que huyendo de su hermano el pérfido *Pigmalion*, pasó al Africa, y fundó en ella la ciudad de *Cartago*. El rio situado á la derecha del de los Italianos y de los Sicilianos nos presentará los progresos de este nuevo imperio.

Vese por la izquierda aumentarse con la *Córcega* y la *Cerdeña*, y por la derecha con la *España*: gira despues por muchos siglos sin que reciba alteracion; pero en el xxxviii se le separan la *Córcega* y *Cerdeña* para unirse al imperio romano: pierde ademas la *España*; y aun él mismo se precipita luego en la corriente de aquel imperio, mostrando con esto que *Cartago* vencida llega á ser una provincia romana.

MACEDONIOS.

El rio que denota los *Macedonios*, situado en nuestro mapa entre el de los *Cartagineses* y el de los *Griegos*, sigue apaciblemente su curso hasta el reinado de *Filipo II*. Este príncipe guerrero gana la batalla de *Queronea*, y se hace dueño de la *Grecia*: *Alejandro Magno*, su hijo, somete la *Persia* despues, y el rio que señala su imperio, engrosado con sus conquistas, toma una anchura desmedida, que solo puede compararse á la del imperio romano.

Pero su curso es de poca duracion; pues el año de 3660, en que muere Alejandro, se divide en una multitud de cauces, que muestran las ruinas de su imperio. Los pueblos del Asia menor sacuden el yugo, y forman los reinos del *Ponto*, de *Bitinia* y de *Pérgamo*: *Seleuco* funda la monarquía de *Siria*: los dos *Mitridates* la del *Ponto*; *Arriarato* la de *Capadocia*; y *Ptolomeo* restablece la de *Egipto*. La *Armenia* cobra su independenciã, y se hace un reino considerable.

Todos los rios en que se figuran estos reinos pierden su nombre en el del imperio romano, que los conquista; pero sufren antes varias mudanzas en su carrera.

Un arroyo que nace del rio de la Siria representa á los *Partos*, que no pudiendo sufrir la dominacion extranjera, sacudieron el yugo de los Siro, y levantaron un poderoso reino, que se agregó en adelante á la Persia.

En el mismo año se desunen tambien de la Siria, y van á juntarse con el Egipto, la *Caria*, la *Licia*, la *Panfília* y la *Cilicia*; las cuales pasado algun tiempo vuelven otra vez al imperio siro.

No hablaremos de las demas adquisiciones ó pérdidas que se notan en la corriente de este rio, hasta su embocadero en el del imperio romano: una ojeada que se dé al mapa enseñará mas que prolijas explicaciones.

GALOS.

Los *Galos*, cuya historia es desconocida antes del siglo xxxv del mundo, estan indicados por un

rio de color rosa junto al de Roma, que por varios brazos desagua no lejos en el del mismo imperio romano.

Por muchos siglos se consideró la Galia como una provincia de Roma; pero en la ruina del imperio de Occidente fue conquistada por los *Francos*, pueblos que habitaban á las orillas del Bajo Rhin.

Por eso el rio de los Galos, conservando todavía el color que distingue al del imperio de Roma, recobra en el mapa, á fines del siglo iv de nuestra era, el color con que se representan los *Francos*.

La Galia entonces, y hácia el siglo ix, toma el nombre de *Francia*, de la cual volveremos á tratar hablando de los *Francos*, y demas pueblos procedentes de la Germania.

GERMANOS Ó ALEMANES.

El rio que los señala principia á mediados del siglo xxxix.

Algunos siglos despues se le ve partirse en ocho brazos, imágenes de otros tantos pueblos que salieron de la Germania ó Alemania.

El de los *Godos*, que es el primero á la derecha, se parte de nuevo en dos raudales. Divididas estas gentes en *Ostro-Godos* y *Visi-Godos*, despues de invadida una parte del imperio de *Occidente*, se establecieron en *Italia* y en *España*.

El segundo brazo representa los *Borgoñones*, pueblo que ocupaba el pais situado entre el *Vístula* y el *Oder*. Despues de atravesar el imperio de *Occidente*, se descarga este brazo en la *Francia*, para

mostrar que los Borgoñones fijaron en ella su domicilio.

El tercero, caminando siempre de derecha á izquierda, denota á los *Vándalos*, que se establecieron en España antes que los Visi-Godos la conquistasen.

El brazo cuarto indica á los *Lombardos* que sentaron en *Italia* su imperio.

Los brazos restantes siguen á unirse con el reino de los Francos ó de los Franceses. El rio que representa este imperio se acrecienta ademas con el del *Reino de los Lombardos* en *Italia*, y con uno de los brazos del rio de los Sármatas. Divídese el año 843 en tres corrientes, para indicar la particion del imperio de *Ludovico Pio*, hijo de Carlo Magno, en el *Reino de Francia*, el *Imperio de Alemania* y el *Imperio de Italia*: júntanse otra vez á los cuarenta y un años los tres estados bajo el reinado de *Carlos el Craso*, como lo manifiesta la reunion de los rios; pero vuelven á separarse despues de la muerte de este Príncipe. Cesa luego en su curso el rio de *Italia*, cuando se divide este pais en muchos estados pequeños. El rio de la *Francia* continúa solo su carrera: la *Borgoña* de esta parte del *Jura* se le desune, y forma con la *Borgoña* de esotra parte, desmembrada del imperio de *Alemania*, el reino de *Arlés*, que el año de 1032 vuelve al imperio, reinando *Conrado II*.

Al cabo de algunos siglos dilata sus márgenes el rio de la *Francia* por la avenida continua de varios arroyuelos que entran en él, é indican las adquisiciones de *Anjou*, de la *Normandía*, el *Delfinado*, la *Borgoña*, la *Provenza*, la *Bretaña*, y las con-

quistas de la *Bresa*, del *Franco-Condado*, del *Rosellon* y demas. Asi llega hasta fines del siglo XVIII. Tambien el brazo de *Alemania* padece grandes alteraciones. Crece en el año de 1032 con el *Reino de Arlés*, que comprende las dos *Borgoñas*: recibe despues muchos brazos nacidos del rio de los *Sármatas*, que denotan la *Bohemia* y la *Moravia*: y recibe igualmente el rio que representa á los Húngaros; pero en 1308 se le separa la *Suiza*: y si bien la *Holanda*, los *Paises-Bajos* y la *Borgoña* se le juntan en el reinado de *Carlos V*, que tambien dominaba en España, dura poco esta agregación. Despues se reune á la Prusia el *Brandemburgo*: la *Alsacia*, *Estrasburgo*, la *Lorena*, los *paises del Rhin*, la *Bélgica* y *Venecia* segregados sucesivamente de la Alemania, vienen á juntarse con la Francia; de cuyo imperio se separan los tres últimos en 1814, pasando las provincias del Rhin á poder de la Prusia, quedando incorporada la Bélgica al nuevo reino de los Paises-Bajos, y concurriendo el territorio veneciano á formar el reino *Lombardo-Veneto* bajo la soberanía de la casa de Austria.

Cuatro arroyitos, dados de color rojo aparecen en el siglo XIX cerca del rio de Alemania, y expresan diversos estados erigidos en aquel territorio bajo la influencia de Francia, que fueron parte de la ya disuelta *Confederacion del Rhin*, á la cual ha sucedido la *Confederacion Germánica*.

SÁRMATAS.

Estos pueblos salvages, llamados tambien *Escla-*

zones, habitaban en su principio los países situados entre el *Tanais* y el *Volga*. Del quinto al sexto siglo se les ve dividirse en muchos brazos; tres de los cuales inundan la parte septentrional de la Germania y la Bohemia; otro se estiende por la Rusia, y el último demora en la Polonia.

El brazo que representa á los Polacos llega sin mudanzas hasta la entrada del siglo XIII, en cuya época principia la Polonia á perder y adquirir alternativamente diversas provincias. Divídese por último su corriente en tres brazos el año de 1772, significando el fin de esta potencia, y la reparticion de su territorio entre la Rusia, la Prusia y el Austria.

El brazo que corresponde á los Rusos, ó mas bien Esclavones, continúa solo su rumbo, hasta mitad del siglo IX, en cuyo tiempo vacia en el otro brazo extraño, que representa á los Varaiques; quienes bajando de las orillas del mar Báltico (*Suecia*) se derramaron por aquella parte de la Rusia, que en el dia forma los gobiernos de *San Petersburgo*, de *Revel* y de *Arcángel*.

La Rusia no tiene menguante ni creciente hasta el año de 1340, en que se le separa la Rusia negra, y poco despues la *Podolia*, la *Moldavia* y la *Valaquia*; bien que adquiere á *Casan*, *Astracan*, la *Siberia*, la *Ucrania*, la *Livonia*, la *Crimea* y otras muchas provincias. Ya dijimos que en 1772 se le agrega una parte de la Polonia, cuyo reino llega á poseer completamente en 1814.

DINAMARQUESES, SUECOS Y NORUEGOS.

Como el nacimiento del rio que señala estos pueblos no sube en el mapa del siglo VIII de nuestra era, se muestra bien claro que eran casi desconocidos anteriormente. Los historiadores dan á todos ellos el nombre genérico de *Escandinavos*.

Separado del cauce comun el rio de los Dinamarqueses y de los Suecos, se divide casi desde su principio en dos brazos, indicando con esto, que no estuvieron mucho tiempo unidos aquellos pueblos bajo el mando de un Soberano. Conquistada la Noruega á principios del siglo XI, se reune á la Dinamarca. Catorce años despues la Inglaterra se somete á *Canuto el Grande*.

Por cerca de 120 años estuvieron los estados de Dinamarca y de Suecia ora unidos, ora separados en distintos reinos. Estas revoluciones aparecen claramente en el mapa.

Hácese proclamar Rey de Suecia *Gustavo Vasa* en 1523; y el rio en que se figura este reino, se aparta para siempre del de Dinamarca en el cual queda envuelta la Noruega.

Los riachuelos que entran ó se separan del rio de Suecia, manifiestan que en 1622 adquiere la *Livonia*; y que la pierde junto con la *Ingria* en 1721, que pierde tambien la *Pomerania* y las ciudades de *Brema* y de *Verden*; pero antes adquiere la *Escania* en 1660, y muy posteriormente la *Finlandia* en 1808.

El rio de Dinamarca sigue su curso sin padecer

alteracion notable hasta el siglo XVIII, en que se le divide la Noruega, adjudicada á la Suecia en 1814.

PRUSIANOS.

Despues del siglo VIII, comienza en el mapa entre la Polonia y la Hungría la corriente de un nuevo rio, en que se representan los llamados antiguamente *Letones*, que al cabo de algunos siglos tomaron el nombre de *Prusianos*.

En el siglo XV se divide este rio en dos brazos, llamados *Prusia-occidental* y *Prusia-oriental*. Uno se junta con la Polonia; otro corre solo hasta el siglo XVI, en que sobreviene á la Prusia una mudanza considerable. *Sigismundo* Rey de *Polonia*, cede al Elector de *Brandemburgo* la Prusia oriental, que se estimaba como feudataria de su corona, y este Elector toma el título de *Duque de Prusia*. Este acontecimiento se espresa con distincion en el mapa por una corriente, que denota el *Electorado de Brandemburgo*, la cual sale de Alemania, y se confunde con la Prusia. Un crecido número de arroyuelos que vierten sus aguas en estos rios unidos, dan á entender las copiosas adquisiciones de la Prusia, entre ellas, las de la *Silesia* y una parte de la *Polonia*, las mas importantes de todas. Pierde esta última el *Hannóver*, y todos los estados contenidos entre el *Rhin* y el *Elba* el año 1806 en la guerra que sostiene contra la *Francia*; mas repara sus pérdidas en 1814, adquiriendo ademas muchos paises comprendidos en el gran Ducado del *Bajo-Rhin* y la *Pomerania Sueca*.

Nos queda que observar en el mapa la direccion de algunos rios, reliquias del imperio de Occidente, y tratar por último de los Arabes, de los Turcos, y de algunos otros pueblos orientales.

Comenzaremos por la Italia. Como hablamos ya de ella con motivo de los Lombardos que la conquistaron, continuaremos desde el reinado de Carlo-Magno.

En el siglo VIII de J. C. vemos dividirse en tres brazos el rio que la representa, de los cuales uno se allega al imperio de Carlo-Magno; otro indica los dominios cedidos al Papa por este Emperador, y otro el reino de *Nápoles* y la *Sicilia*.

El curso del rio que representa los Estados del Papa, y el de tres pequeños que se dejan ver á su lado, y designan la *Saboya*, la *Toscana* y *Venecia*, es tan sencillo que á primera vista se comprende en el mapa. No han menester estos rios explicacion.

No sucede asi con el de Nápoles y Sicilia. Nápoles y su territorio, que venian á contener lo que los Romanos llamaban la Grecia Magna, erigidos en ducados hácia el siglo VIII, se separan de la Sicilia. Ocupan luego los Arabes ambos paises; hasta que pasado cerca de siglo y medio son lanzados de las tierras de Nápoles por los Normandos, quienes en 1043 reconocen á *Guillermo de Hauteville* por Conde de la *Pulla*. Apodéranse tambien en 1080 de la Sicilia, que sigue formando un Estado distinto del de Nápoles.

Juntándose los rios de estos dos Estados con el de España, manifiestan que los Reyes de esta nacion se hicieron dueños de Nápoles y de Sicilia.

A la derecha del río de Italia nace también del imperio de Occidente, y muestra ser una porción suya el de España.

Los nombres inscritos en este río nos enseñan que por los años 409 fue subyugada España por los *Vándalos*, los *Suevos*, y los *Alanos*, y 60 años después por los *Visi-Godos*, pueblos originarios de la *Germania*.

Otro río desemboca en el de España el año de 713; á saber, el de los *Arabes* ó *Moros* que conquistaron tan hermoso país. La fuentecilla que al mismo tiempo se escapa del río, designa los *Españoles* que bajo el gobierno de *Pelayo* se refugiaron á los montes de *Asturias* para romper la coyunda de los *Arabes*.

Esta fuentecita es el manantial de muchos ríos que representan á los reinos de *Navarra*, de *Leon*, de *Aragon*, de *Castilla*, y de *Portugal*; muestra clara de lo que se aumenta y consolida el poder de los *Españoles*, al tiempo que se debilita el de los *Arabes*. Estos pierden sucesivamente á *Toledo*, *Córdoba*, *Jaen*, *Valencia*, *Sevilla*; y quedan por último ceñidos al solo dominio de *Granada*, significado por un arroyuelo en que termina el río que denotaba su dominación; mas esta ciudad se rescata en 1492 por los naturales, y los *Moros* son arrojados de España.

Pasado aquel año se esplaya el río considerablemente, acrecentado con el reino de *Nápoles*, con la conquista de la *Navarra*, y con inmensas regio-

nes de la *América* acabada de descubrir.

Todavía se ensancha mas en 1580 con la agregacion del Portugal; pero pierde gran parte de los Países-Bajos, que se le separaron el año anterior.

Muchas pérdidas sufre España despues; siendo la mas considerable la del Portugal, desunido de ella en 1640.

Entrado apenas el siglo XVIII se divide en tres brazos este rio; el de la derecha representa á la España sola, y llega á principios del siglo XIX con algunas pérdidas. *Nápoles* y *Sicilia*, figuradas por otro brazo, forman un estado distinto; y la *Cerdeña*, que de muchos siglos pertenecia á la España, viene á ser posesion de la casa de *Saboya*.

Por último á principios del siglo XIX se advierte invadido el año de 1808, con el color que lleva el rio de la Francia, el cual tiene su salida en 1814, en que fueron arrojados los Franceses. Señálanse asimismo en su curso, los diferentes Gobiernos que han existido durante la guerra de la independencia, conservando el color principal en su centro por los años de 1810 y 1811 para denotar el resto del pais que no fue ocupado, en el cual se mantuvo el Gobierno legítimo de los Españoles.

BRETAÑA Ó INGLATERRA.

El año 409, cuando el Emperador Honorio sacó las legiones romanas de la Bretaña, puede mirarse como la época, en que fue separada esta isla del imperio de Occidente. Un rio de color azul, que desagua en el de la Bretaña, representa la invasion de los Sajones. Los progresos de estos conquistado-

res se manifiestan claramente en el mapa, estendiéndose cada vez mas el color que los distingue, hasta que logra llenar todo el cauce del rio Ingles, cuando se refugian los *Bretones* al *pais de Gáles* y á la *Bretaña Francesa*.

Nada se nota por muchos siglos en la corriente de este rio, sino la llegada de algunos pueblos del Norte. En 1154 el *Anjou* y la *Normandía* pasan al dominio de los Reyes de Inglaterra á título de feudo dependiente de la corona de Francia; pero luego pierden estas provincias. El año de 1603 es señalado por la union de la *Escocia* á la Inglaterra. Lo restante de su curso hasta el siglo xviii se hace notar por la adquisicion de un crecido número de colonias. En 1814 se le devuelve el *Electorado* de *Hannóver* con título de reino.

ARABES.

Este rio situado junto al de la China, tiene su principio por el siglo vi de la era comun. No conocemos bien á los Arabes antes de esta época.

Los rios que desde entonces entran en el de los Arabes, muestran la dilatacion sucesiva de su dominio por la *Persia*, la *Fenicia*, la *Palestina*, la *Siria*, el *Egipto*, el *Africa* occidental, la *España*, la *Creta* y la *Sicilia*. Mas el imperio de los Arabes se debilita luego por la division, haciéndose independientes unos de otros sus gobernadores. Erígese una dinastía nueva con el nombre de *Seljudidas*, cuyo poder se esplica de algun modo en el mapa por la amplitud del rio que la figura; que bien pronto se divide en muchos brazos, para significar su decaden-

cia. Uno de éstos da nacimiento al imperio de los Turcos, señalado por el color amarillo; imperio que de continuo se extiende con las conquistas, en especial con la del de *Oriente*, la mas importante de todas.

MONGOLES.

Entre los siglos XI y XII de nuestra era, se descubre el nacimiento del rio que bosqueja la dominacion de los Tártaros Mongoles. Nacido apenas se le ve tomar una grande anchura, imagen del poder adquirido por el famoso *Temugin* ó *Gengiscan*, conservado y estendido por sus descendientes hasta el reinado de *Cublay*, ó mas bien *Coblas*. Entonces el imperio colosal de los Mongoles, ya vacilante con las divisiones internas, se desploma, y en sus ruinas aparecen de nuevo cinco estados muy vastos; que son de derecha á izquierda del mapa: 1.º la *China*; 2.º el *Zagatai*, ó grande y pequeña Bucaria; 3.º el *Iran* ó la *Persia*; 4.º el *Tura*, parte de la *Siberia*; 5.º el *Kaptschatks*, que comprendia muchas provincias de la *Rusia*.

El segundo y tercer brazo se juntan en el reinado del célebre conquistador *Timur*, ó *Tamerlan*. Separados otra vez en 1495, uno representa el imperio del *Gran-Mogol* establecido por *Babur*; y el otro se reúne á la nueva *Persia*, imperio fundado en 1499 por *Ismael-Sofi*.

Por lo que hace á los brazos de *Tura* y de *Kaptschatks*, su curso interrumpido muestra que han sido conquistados aquellos países por los Rusos.